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ATA Nº 06/2024/CCNH 1 

Ata da sexta sessão ordinária de 2024 do Conselho do Centro de Ciências Naturais e Humanas 2 

(ConsCCNH) da Universidade Federal do ABC (UFABC), realizada às treze horas e trinta e 3 

cinco minutos do dia primeiro de julho de dois mil e vinte e quatro, de forma remota pela 4 

plataforma ConferênciaWeb da Rede Nacional de Pesquisa. A sessão foi presidida por Rodrigo 5 

Luiz Oliveira Rodrigues Cunha, diretor do Centro de Ciências Naturais e Humanas da UFABC e 6 

dos Conselheiros: os representantes docentes titulares: Arnaldo Rodrigues dos Santos Júnior, 7 

César Augusto João Ribeiro, Diogo Burigo Almeida, Marcelo Augusto Christoffolete. 8 

Convidados: Alysson Fabio Ferrari, coordenador do Bacharelado em Física; José Luiz Neves, 9 

coordenador do Bacharelado em Filosofia; Alberto José Olavarrieta Arab, presidente da CALGP; 10 

Breno Arsioli Moura, Graciella Watanabe, João Nuno Barbosa Rodrigues. Ausências 11 

Justificadas: Fernanda Dias, Márcia Helena Alvim, Nathalia de Setta Costa e Breno Marques 12 

Gonçalves Teixeira por férias; Ana Melva Champi Farfán, por alocação em disciplina da 13 

Graduação nas tardes de segunda-feira para este quadrimestre. Como Apoio Administrativo 14 

participaram Priscila dos Santos Nascimento, Priscila Nakano Arakaki e Renato da Silva Correa. 15 

Havendo quórum legal, Rodrigo abriu a sessão com os Informes da Direção: 1 – Novos 16 

cadastros de Pesquisador Colaborador – Rodrigo informou o recebimento das solicitações de 17 

cadastro de Wandercleyson Uchôa Abreu (supervisora: Márcia Aparecida Sperança) e Gabriela 18 

Andreinés Ortega Moreno (supervisor: Dalmo Mandelli) durante o período. 2 – Prorrogação do 19 

APPDI nº 16/2023 "Como funcionam roupas tecnológicas?" entre UFABC / INSIDER – 20 

interessadas: Marcia Spinace (coordenadora) e Mirela Sairre. Processo 22006.012487/2023-13 - 21 

vigência de 2023 a 16/08/2024. Rodrigo comentou sobre o desenvolvimento das pesquisas 22 

originalmente propostas e o pedido feito pela coordenadora de prorrogação, como o objeto não 23 

mudou e se tratou apenas de mudança de cronogramas, foi dado encaminhamento. 3 – 24 

Declaração de Horas por participação de Mariana Faustino, professora visitante vinculada ao 25 

CCNH, no Projeto UNESCO Inovação para Qualidade da Educação: da Gestão a Sala de Aula. 26 

Rodrigo informou sobre a declaração das horas e alguns detalhes a respeito do teor deste projeto.  27 

4 – Atualização dos orçamentos da RTI FAPESP - Rodrigo comentou que ainda faltam as 28 

atualizações de orçamentos de alguns demandantes da chamada para propostas de utilização da 29 

RTI-FAPESP 2024, solicitada conforme deliberado pelo ConsCCNH na 1ª sessão extraordinária. 30 

Informou que PROPES concordou em que o CCNH utilize o saldo residual da parcela a ela 31 

destinada, para redirecionar ao atendimento de outras demandas. Acrescentou que a demanda de 32 

Sergio Sasaki apresentou valor a menor na atualização, e que o demandante pediu utilizar o valor 33 

restante para compra de itens de consumo. César questionou se as normas de aplicação da RTI 34 

FAPESP permitem esta destinação, secundado por Arnaldo. Rodrigo apontou nas normas da 35 

FAPESP que não há tal previsão; logo, o Conselho deverá responder de forma negativa ao 36 
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demandante. O presidente acrescentou que será agendada sessão extraordinária para que o 37 

Conselho aprecie o Plano de Aplicação da RTI-FAPESP 2024 a ser realizada tão logo a minuta 38 

esteja finalizada. Informe dos Conselheiros: 1 - Arnaldo solicitou um questionamento à 39 

PROGRAD quanto à possibilidade de utilização dos laboratórios didáticos para oferta das 40 

disciplinas de Prática neste quadrimestre, considerando o fim da greve dos servidores técnico-41 

administrativos previsto para 02 de julho.  2 - César solicitou um questionamento à Reitoria 42 

sobre o Anexo Tamanduateí; em especial sobre a destinação prevista para os espaços deste 43 

bloco. Rodrigo apresentou um histórico da questão, citando que inicialmente o espaço havia sido 44 

destinado aos laboratórios didáticos das Engenharias, mas que não foram empreendidas 45 

discussões mais amplas sobre a utilização dos espaços que serão liberados com a migração dos 46 

laboratórios para estas novas áreas e sobre o processo de decisões no qual se baseou a decisão de 47 

direcionamento dos espaços novos. Comentou ter consultado os diretores do CCNH das duas 48 

últimas gestões (Arnaldo e Ronei), e ambos relataram não terem sido chamados a participar das 49 

discussões sobre a ocupação deste espaço. Marcelo e Diogo acrescentaram mais 50 

questionamentos referentes ao Anexo Tamanduateí e, a partir disso, Rodrigo propôs encaminhar 51 

ambos os temas ao final da pauta do Expediente para deliberação, sendo acatado. Passou-se à 52 

Ordem do Dia: 1 – Atas das sessões anteriores: 5ª sessão ordinária de 2024.– Rodrigo 53 

perguntou se há necessidade de alterações e colocou em votação. A ata foi aprovada com uma 54 

abstenção (Luciano Cruz, por ausência àquela sessão). 2 – Ad Referendum – Prorrogação de 55 

contrato de professores visitantes: Bárbara Maria Lucchesi Ramacciotti - Licenciatura em 56 

Filosofia (Ofício 969/2024) – Rodrigo fez a apresentação sobre a necessidade de aprovação e 57 

abriu a discussão. Foi colocado em votação tendo aprovação por unanimidade. Expediente: 1 – 58 

Pedido de afastamento para missão de estudos no exterior: Graciella Watanabe (01/11/2024 a 59 

31/10/25). – Relatora: Nathalia Setta. – na ausência justificada da relatora, Rodrigo fez a leitura 60 

do relato detalhando a solicitação. Sobre o parecer da coordenação, Graciella informou que o foi 61 

favorável ao afastamento e que o documento faltante foi enviado à secretaria. Aberta a discussão. 62 

Arnaldo expôs o apoio as iniciativas de pesquisa e César informou que não encontrou o 63 

documento da coordenação, requerendo o cumprimento da normativa. O documento foi 64 

apresentado pela secretaria para os conselheiros contendo a anuência da coordenação. Após ser 65 

secundado por Arnaldo e César, o item foi elevado à ordem do dia e posto em votação, sendo 66 

aprovado por unanimidade. 2 – Pedido de afastamento para missão de estudos no exterior: Breno 67 

Arsioli Moura (01/01/2025 a 28/02/2026). – Relatora: Nathalia Setta. – como no item anterior, 68 

Rodrigo fez a leitura do relato detalhando a solicitação. Breno esclareceu que a bolsa será 69 

financiada em parte pela CAPES e parte pela Fundação Alexander von Humboldt (Alexander 70 

von Humboldt-Stiftung), alemã. Marcelo levantou preocupação com a citação no relato de que os 71 

orientandos de pós-graduação serão assistidos de forma remota, o que poderia levantar questões 72 

desnecessárias. Rodrigo esclareceu não haver problema neste esclarecimento, já que a pós-73 
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graduação está além do escopo dos Centros e houve consenso pelo conselho nesse ponto 74 

particular. Houve a elevação do item à ordem do dia e foi aberta a votação havendo aprovação 75 

por unanimidade. 3 – Expansão de vagas do processo seletivo simplificado para professor 76 

visitante em Teoria do Conhecimento e Filosofia da Ciência. – Relator: Breno Marques G. 77 

Teixeira – Rodrigo passou a palavra para o relator Luciano Cruz, suplente de Breno Teixeira. 78 

Luciano falou que no edital aberto houve cinco aprovados e justificou a necessidade de expansão 79 

das vagas por conta da exoneração de um docente e da dificuldade para manter a carga horária 80 

em função disso. Acrescentou ser favorável à ampliação desde que haja a comprovação de vaga 81 

disponível, e propôs a elevação do tema à pauta da ordem do dia. José Luiz informou que o curso 82 

dispõe de vagas em aberto para professor visitante, e destacou a carência de pessoal docente no 83 

curso ocasionada pela exoneração recente do professor Anderson Araújo. Marcelo secundou. Em 84 

regime de votação, o item foi aprovação por unanimidade. 4 – Proposta de Colaboração Técnica 85 

– interessado: João Nuno Barbosa Rodrigues. – Relator: Marcelo Christoffolete – Rodrigo 86 

passou a palavra ao relator Marcelo Christofollette que fez considerações sobre os documentos 87 

exigidos pela resolução que trata de afastamentos longos, o fato de se tratar da continuação de 88 

colaboração técnica aprovada anteriormente e de que não foi cumprido o prazo de antecedência 89 

exigido pela normativa citada. O relator questionou se esta solicitação poderia ser enquadrada 90 

como caso omisso, aberto à deliberação pelo Conselho. Aberta a discussão, João Nuno 91 

esclareceu se tratar de uma continuação do projeto e que o ofício da Reitoria da UFPE será 92 

emitido. Arnaldo levantou a necessidade de formalização dos prazos e de seguir o princípio da 93 

legalidade, mas questionou a possibilidade de tratar a solicitação como caso omisso. Rodrigo diz 94 

que os prazos são decorrentes do tempo necessário para a realização das etapas administrativas 95 

do processo nos vários setores – sobretudo do CCNH e da SuGePe - que precisa percorrer. 96 

Marcelo fez considerações sobre os prazos afetados pela greve. Rodrigo pediu a contribuição de 97 

Alysson. Alysson informou que a coordenação do Bacharelado em Física tem a liberação do 98 

docente João Nuno para os Q2 e Q3 de 2024, deixando claro a necessidade do retorno de João 99 

Nuno para o início do Q1-2025. João Nuno concordou com o apontamento. Marcelo pediu para 100 

passar para a ordem do dia. Arnaldo secundou sendo favorável a votação por condição 101 

excepcional. Elevado à ordem do dia, na votação aberta houve aprovação por unanimidade. 5 – 102 

Avaliação sobre revisão dos instrumentos relativos à Comissão de Pesquisa do CCNH, CALGP. 103 

– Relator: Arnaldo Rodrigues.  Arnaldo informou que aguarda a apreciação da CALGP sobre o 104 

tema. Item suspenso. 6 – Normatização da metodologia para análise de solicitações de 105 

redistribuição apresentadas por docentes interessados em atuar nos cursos, áreas e subáreas sob a 106 

responsabilidade do CCNH da UFABC e propõe um fluxo interno para o processamento da 107 

matéria. – Relator: César Ribeiro. Rodrigo informou que as redistribuições do Bacharelado de 108 

Física e da Química foram aprovadas pela Comissão de Vagas; acrescentou que contataria a 109 

Procuradoria para trazer os elementos pertinentes para o encaminhamento deste ponto na 110 
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próxima sessão, e pediu a suspensão do tema de pauta. 7 – Questionamentos do ConsCCNH 111 

sobre uso dos laboratórios didáticos para aulas práticas neste quadrimestre, e sobre a ocupação e 112 

distribuição de espaços no Anexo Tamanduateí - Retomando o item encaminhado dos informes, 113 

Arnaldo propôs que a direção do Centro solicite à Reitoria mais informações sobre a ocupação 114 

do Anexo Tamanduateí e a distribuição dos espaços. César questionou a forma de encaminhar a 115 

solicitação: se aos Conselhos Superiores ou à Reitoria. Arnaldo propôs que a Direção envie um 116 

ofício à Reitoria para inquirir do tema e, caso não receba resposta, o tema seja levado ao 117 

ConsUni ou ConsEPE como cobrança de requisição não atendida – logo, como ação política – 118 

sendo secundado por Marcelo e Luciano. Quanto ao uso dos laboratórios, a Direção questionará 119 

à PROGRAD sobre a possibilidade de utilização dos laboratórios didáticos para a disciplina de 120 

“Bases Experimentais”. Esgotada a pauta, o presidente deu por encerrada a sessão às 15 horas e 121 

34 minutos, da qual eu, Priscila dos Santos Nascimento, Assistente em Administração do CCNH, 122 

lavrei a presente Ata. 123 
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